



**4 JUNIO**  
**DE 2023**  
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

# Columnas estatales

1 agosto 2023

**Mi Estado,**  
**MI ELECCIÓN**

## SE COMENTA

**Que** la salida del diputado federal “**Pepe Toño**” **García** de las filas del **PAN** para unirse a la **4T** deja a muchos con cierto resentimiento, luego de que él obtuviera tantos cargos con la camiseta blanquiazul, como regidor, diputado local y federal. Está claro que ya le tiene echado el ojo a la candidatura a presidente municipal de **Huixquilucan**... ¿Tendrá buenas posibilidades en la región más panista de la entidad?

**Que** luego de dos semanas de vacaciones en la **Legislatura** ya va siendo hora de que reactiven y atiendan todos los pendientes, entre ellos el nombramiento de titulares de los **Órganos de Control Interno** de diferentes instancias ¿y por qué no? un periodo extraordinario para votar la decena de dictámenes que han aprobado en comisiones, para llegar a septiembre con otros temas en la agenda.

**Que** el líder de los transportistas en la entidad agrupados en la **Cámara Nacional del Autotransporte Pasaje y Turismo**, **Odilón López**, ya ni la burla perdona al decir que “cuidarán el bolsillo de la gente” justo al hacer el anuncio de un nuevo aumento en las tarifas del transporte foráneo. Se resiente en general, pero sobre todo en la transitada ruta **Toluca-CdMx**, utilizada por numerosos trabajadores que van al día ya no sienten lo duro sino lo tupido.

Al parecer el intento de sacar más jugo a los usuarios es permanente, pues ya hubo aumentos en enero y abril en esta misma modalidad, aunque este último fue echado para atrás por las autoridades federales del transporte, pero ahora tres meses después regresan por sus fueros y señalan que es “un ajuste” (¿será “de cuentas”?) **López Nava** da a entender que el zarpazo fue con el visto bueno de la **SICT**. A ver.

**Que** en temas de Salud, prendió focos amarillos la sugerencia de la **UNAM** sobre volver a la práctica del cubrebocas dadas las variaciones que estadísticamente está presentando el **covid-19**. Consuela saber que, a casi tres meses de que el **Gobierno de México** decretara el fin de la pandemia de **Covid-19**, el Estado de México tiene indicadores mínimos, con apenas siete personas hospitalizadas por este mal. Sin embargo no habría que confiarse. —

## EN LOS PASILLOS

### VAN POR TODO

**Aseguran** que agosto será clave dentro del **Congreso Local**, pues los y las **diputadas** del Grupo Parlamentario de **Morena** se preparan para presentar y aprobar iniciativas **encaminadas** a respaldar a la gobernadora electa del Estado de México, **Delfina Gómez Álvarez**, para impulsar la **reestructuración administrativa** del sector público central.

### OTRO EJEMPLO

**Comentan** que los conflictos vecinales y **falta** de estrategia de autoridades de la Secretaría de Movilidad del Estado de México, para **conciliar** opiniones en Naucalpan provocarán que la **Ciclovia Metropolitana** quede inconclusa, es decir, a un cincuenta por ciento. Se llegó a **estimar** que podría dar servicio a más de **10 mil ciclistas** que diariamente **transitan** entre el Estado de México, Naucalpan y la Ciudad de México.

### DEMOS FUERZA

**Cuentan** que a fin de apoyar a niñas y mujeres de **Nezahualcóyotl** que han sobrevivido o siguen luchando contra el **cáncer**, el Instituto de la Mujer municipal, convocó a voluntarias y **voluntarios** para registrarse en el Taller **“Aprende a Tejer Cabello”**, en el que se les capacitará para ayudar en la elaboración de **pelucas oncológicas**. El cáncer por desgracia, es la tercera causa de muerte en **México**.

### APENAS GOTTITAS

**Dicen** que las **lluvias**, una vez más, se han encargado de sacar a **flote** las deficiencias con que se realizan trabajos de **repavimentación** o mantenimiento en vías primarias y secundarias de **municipios** mexiquenses. Apenas empieza la temporada de lluvia, dicen los **vecinos**, y con una precipitación de minutos se hacen **baches** de grandes dimensiones.

2 martes

Estado de México  
1 de agosto de 2023

HERALDO

# ideas & VOICES

editorial

**EN LA COALICIÓN VA POR EL ESTADO DE MÉXICO, HAY MUCHO POR EVALUAR.**

En los resultados globales obtuvieron muy buenos resultados en la elección anterior de alcaldes y diputados, desde luego vale la pena consolidarla, por lo menos tres años más, pero eso dependerá de la madurez que puedan mostrar en las tres fuerzas políticas.

Y es que, la relación entre ellos a la hora de la derrota de la coalición se complicó una vez más y puede irse a la basura.

Lo que sí debería contar y, por lo tanto, debería ser lo primero en ser analizado, es quién aporta más.

A simple vista, todo indica que el PRI fue el menos golpeado, pues sus resultados son mejores que los de los otros partidos. Ahora, lo difícil será aguantar en la siguiente batalla, con fuerza y entusiasmo mermado.



## El pico del pollo

**Alfredo Albiter S.**  
alfredoalbiter@capitalmedia.mx

La cuenta

No sé por qué no las conté en su momento y ahora menos lo haré, pero en cualquier cantidad de ocasiones antes, durante y después de las campañas fue muy común escuchar, “ya chole de los mismos, siempre son los mismos, ya que den oportunidad a políticos jóvenes”, y se reviraba, “es cierto ya basta de esas dinastías, en donde siempre son los mismos”, y los políticos repetían una y otra vez -bueno, no todos ni todas-, “sí, impulsemos sangre nueva, jóvenes que entiendan bien lo que necesita nuestro estado, el país, ayudemos a crear una generación de políticos diferentes”...Y lo mismo se escuchaba acá, que allá, que acullá o qué más allá, pero también en el último rincón de la entidad o en donde fuera pues y así iniciamos, le seguimos y terminamos. El resultado ya es cuestión de cada quien y que cada uno asumamos la responsabilidad de si logramos el objetivo o no...Quizás me vayan a calificar de amargoso, inconforme y demás, pero pues apelo a mi derecho de decir -en este caso escribir- lo que pienso. Leo listas de compañeros analistas, escritores, generadores de opinión y demás y ¿qué crees?, que veo un buen de personajes que a mi leal saber y entender, pertenecen al grupo que hace dos

### **Veo un buen de personajes que a mi leal saber y entender, pertenecen al grupo que hace dos meses decíamos; con ellos ni a la esquina, y ahora resulta ya están más puestos que un calcetín**

meses decíamos; con ellos ni a la esquina, y ahora resulta ya están más puestos que un calcetín para buscar la revancha o el regreso. ¿Es en serio?, pues sí. Ojo, dentro de las listas que manejan mis colegas y “colegos”, por supuesto encuentro nombres, sobre todo de mujeres, que con los ojos cerrados voto por ellas, vaya, me consta su trabajo, dedicación, entrega y ni hablar de la honradez, pero hay otros en donde de plano estoy a punto de que me dé algo...Por eso, iniciamos con un ejercicio -no echaré rolo con metodología de bla, bla, o con el esquema de bla, bla- cuya simpleza puede o no ayudar, pero a nosotros sí nos refleja algo. Tomamos unos nombres al azar y preguntamos, ¿votarías el próximo año por este personaje para tal puesto? Un número importante dijo que sí y volvimos a cuestionar, oye ¿pero se trata de los mismos de siempre, de aquellos a quienes hace dos

meses decías alucinar, aún así lo apoyarías? Pues sí, quizás ya entendió y ahora sí haga las cosas bien. ¡Chiale, creo que quienes no entendemos somos nosotros!

#### **LA RABADILLA DEL POLLO**

Pollos en el tejado me dicen, para atenderse con medicina alternativa el paciente, primero, debe cerciorarse se trata de una o un profesional, cuyos conocimientos no hayan sido adquiridos por ser la o el asistente de algún profesional de la salud, pues de ninguna manera es garantía de que el tratamiento será el adecuado o al menos saldrá bien, menos se tendrá la garantía de saber el quehacer en un momento de crisis... Esto, porque han surgido “consultorios” que se instalan hasta en cocheras y por supuesto, ni siquiera con las mínimas condiciones requeridas...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.

## Derecho de Picaporte



**Alfonso Godínez Mendiola**

## De diputados a senadores y alcaldes...

De los actuales legisladores locales y federales mexiquenses, saldrán en gran parte los próximos candidatos a alcaldes y al Senado de la República, así como el paso de la local a la federal y viceversa. Por ejemplo, para senadores se posicionan la diputada federal Laura Barrera Fortoul por el PRI, el legislador local Enrique Vargas Del Villar por el PAN y el munícipe de Ecatepec Fernando Vilchis por Morena. Del Congreso local, algunos que buscarían su respectiva presidencia municipal son, por el PRI, Braulio Álvarez Jasso para Toluca; Myriam Cárdenas Rojas en Almoloya de Juárez; David Parra Sánchez en Naucalpan; Karla Aguilar Talavera en Tenango del Valle y Ana Karen Guadarrama Santamaría en Villa Guerrero. Por Morena, Maurilio Hernández, Tultitlán; Nazario Gutiérrez Martínez, Texcoco; Azucena Cisneros Coss, Ecatepec; Mónica Álvarez Nemer, Toluca y Karina Labastida Sotelo e Isaac Montoya Márquez, Naucalpan. Del PVEM, María Luisa Mendoza Mondragón, Jilotepec. El PRD en Tejupilco con María Elida Castelán. De los diputados federales priistas, Eduardo Zarzosa para San Felipe del Progreso y Jazmín Jaimes, Tlatlaya. Del

PAN, Teresa Castell, Toluca y Ana Balderas, Atizapán. Por Morena, Karla Yuritz Almazán, Texcoco; Nelly Carrasco Godínez, Nicolás Romero; Armando Corona Arvizu, Ixtapaluca y Arturo Hernández Tapia, Tonalco. De MC, Rodrigo Samperio aspira a la senaduría... NOTAS CORTAS: Hoy será la tercera de las 7 reuniones de transición entre la gobernadora electa Delfina Gómez y Alfredo del Mazo. La atención no se centra tanto en la Maestra Gómez Álvarez sino en quienes la acompañen, pues podrían ser señales de su próximo gabinete... La edil de Huixquilucan, la panista Romina Contreras de Vargas, es la mejor alcaldesa del país, según la encuesta de Massive Caller. Reelección asegurada. Fue felicitada por su esposo Enrique Vargas Del Villar... Que tengan un excelente martes, raza...Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



**El INE entre gobernadores, medios y lineamientos:  
¿Cómo va la autoridad electoral de cara al proceso 2024?**

El Instituto Nacional Electoral se encuentra, desde hace tiempo, en el centro del debate público; la semana pasada no sólo celebró una reunión con los y las gobernadoras del país que transcurrió entre claroscuros, sino que cumplió con el mandato del Tribunal Electoral de emitir lineamientos generales para regular y fiscalizar los procesos, actos, actividades y propaganda realizados en los procesos “internos” de los partidos políticos para elegir al defensor o defensora de la cuarta transformación y a él o la responsable para la construcción del frente amplio opositor.

La reunión con las y los gobernadores fue un acto altamente cuestionado y desato críticas más allá de buenos comentarios. Pese a que el INE ha insistido en que el ejercicio responde a un “diálogo” democrático entre los actores políticos y autoridades electorales, donde se pidió a los ejecutivos locales acatar las normas en materia de equidad en la contienda y reforzar los mecanismos que garanticen la seguridad en el próximo proceso electoral; la realidad es que la autoridad electoral recibió -en su propia casa- “reclamos e instrucciones”.

Los reclamos se concentraron -desde las gubernaturas oficialistas- en las medidas que consideran de “censura” al presidente de México; paradójicamente, la instrucción también tuvo origen oficial, pues el gobernador de Oaxaca (de extracción Morenista y presidente de la Conferencia Nacional de Gobernadores -CONAGO-) solicitó un encuentro privado, lo cual originó actos de restricción al ejercicio periodístico dignos de una profunda investigación.

La crítica a la reunión se concentró en dos momentos: el silencio de la presidenta del Consejo General del Instituto ante los ataques de las y los gobernadores; así como la omisa atención que se ha dado a la denuncia de periodistas que se dijeron encerrados en la sala de prensa del INE ¿será que el árbitro se siente intimidado por los jugadores? ¿dónde encontramos el diálogo democrático que se presume si sólo existen silencios? La respuesta debería llegar de la autoridad electoral...

En cuanto a los lineamientos dictados por el INE, la crítica es constante: se ha normalizado y ahora hasta regulado la simulación de precampañas disfrazadas de procesos internos. Sí bien es cierto la autoridad insiste en que no se trata de actos anticipados de precampaña o campaña, cada regulación que emite contradice su dicho.

Los lineamientos aprobados por el INE tratan a los procesos internos de los partidos y coaliciones como precampañas o campañas; es decir, dando vueltas sobre los nombres y términos utilizados, reconocen lo inevitable: estamos frente a una simulación. Suenan, se regulan y se cubren mediáticamente como precampañas, sólo para las autoridades electorales no se trata de éstas... en la lógica de la simulación la autoridad insiste en crear reglas que lejos de ayudar a dar certezas generan confusiones.

Para muestra un botón, en el tema de la fiscalización de los recursos, se sigue la regla y lógica ocupada para las precampañas y campañas: se regula el reporte de eventos, se mandata el registro y soporte de todos los gastos, existen límites a las aportaciones de militantes y simpatizantes, y lo que es el colmo, se establece -incluso- un tope de gastos.

De lo visto hasta el momento, la conclusión es poco alentadora: El INE y el Tribunal Electoral han renunciado a su misión de ser árbitros de una contienda, se exponen y debilitan frente a los actores que regulan en cada oportunidad y decisión ¿cómo afectará esto el proceso electoral 2024? El tiempo nos dará la respuesta.

Twitter: @ZuFerTapia



## Legado

Hace unos días, uno de los visitantes más distinguidos de la ciudad de Toluca, rompió récord de asistencia en el museo de Bellas Artes, en el centro de la capital mexiquense. Se trata de la exposición “Los mundos de Tamayo. La estela creativa”.

Más de 6 mil personas, de la ciudad y visitantes, han recorrido los pasillos de este hermoso recinto que resguarda una de las colecciones más extensas de este extraordinario muralista mexicano.

La exposición se compone de 123 obras de Rufino Tamayo y 75 de sus contemporáneos.

Y destacan las obras con elementos tan importantes para Tamayo como fueron las sandías, famosas en el mundo como emblema de este artista que tan bien nos representa en la historia del arte.

Justo cuando uno recorre los pasillos de Bellas Artes, rodeado de la magnificencia de esta obra, no podemos dejar de pensar en el legado de una administración estatal que nos ha dejado recintos museográficos como este.

No es fácil que los dueños de este tipo de colecciones las presten para exhibición y, en este caso, el costo de los seguros que se requieren es impagable para el gobierno mexiquense, pero con las exhibiciones que ya ha alojado este museo, empezamos a ganar la confianza de los coleccionistas.

Lo cierto es que ha sido controversial la inversión enorme del gobierno estatal en temas como espacios públicos y museos, puede que las razones de las críticas sean poderosas, pero el dinero gastado en este tipo de obras tiene implicaciones enormes en la historia de un pueblo y esa visión hay que reconocerle a Alfredo Del Mazo.

## Ruptura

Esperemos que las campañas por venir no se enfoquen en ahondar la ruptura de la sociedad con los políticos.

Los ciudadanos están que no creen en nada ni en nadie y si los partidos se empeñan en la confrontación, en lugar de la propuesta, nada se conseguirá.

Ya vimos que, en la pasada elección de gobernadora, el gran triunfador fue el abstencionismo, que derrotó con facilidad a ambas candidatas, aún cuando fueron respaldadas por un grupo de partidos cada una.



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Morena pide edificio del PRI en Naucalpan
- ♦ El triunfo de Delfina Gómez ha provocado que legisladores de su partido hagan declaraciones fuera de toda realidad.
- ♦ David Parra, legislador del PRI por Naucalpan espera que Isaac Montoya tenga el valor de pedirle el inmueble en el Congreso.
- ♦ Enrique Jacob: Son declaraciones de un "dictadorzuelo"
- ♦ Comentario del día: Pablo Peralta sin escrúpulos, ni sensibilidad.
- ♦ Despide a personal sin importar que estén de incapacidad médica.

**EL TRIUNFO** de Morena en las pasadas elecciones ha provocado todo tipo de reacciones, sin importar que la Gobernadora electa ha sido cuidadosa cuando habla de lo que será su gestión.

El tema electoral quedó en el pasado y ahora se enfoca en el trabajo para conformar el equipo que la acompañará de inicio y de hacer un análisis de la situación que le heredan, que tal y como lo hemos adelantado en este espacio, en muchas áreas deja mucho que desear.

En el comparativo nacional, el Estado de México se encuentra rezagado en temas importantes. Lamentablemente no todos en Morena piensan de la misma forma, algunos actores políticos usan el espacio que ocupan en este momento para hacer declaraciones fuera de toda realidad o sin sentido, que poco le ayudan a la próxima mandataria.

**ISAAC MONTOYA QUIERE QUITARLE AL PRI, EDIFICIO EN NAUCALPAN**

Un claro ejemplo es el legislador de este partido en el Congreso local, ISAAC MONTOYA que reiteradamente habla de temas que desconoce.

El triunfo no es pretexto para atreverse a tan-

to, porque es delicado que un legislador que se supone conoce de leyes, se atreva a decir que le darán uso al espacio que ocupa un edificio, pero no cualquiera, se refiere al que alberga el Comité Municipal del PRI en Naucalpan.

No cabe duda que en algunos, el triunfo nubla la razón.

El ganar la elección y la animadversión que le puede causar un instituto político son cosas diferentes.

A menos que se atreva a trabajar en una iniciativa de ley, donde se anote algo como: los bienes inmuebles de los partidos políticos que pierdan una elección de gobernador o que no tengan actividad en tiempo de vacaciones, podrán ser usados en lo que más le convenga al pueblo.

Lo peor del caso es que Naucalpan fue de los municipios donde perdió Morena en los comicios de junio pasado.

**ENRIQUE JACOB: ISAAC MONTOYA, DECLARACIONES DE UN "DICTADORZUELO".**

Al respecto el diputado ENRIQUE JACOB fue claro y contundente. "Las declaraciones de ISAAC MONTOYA dan pena ajena, es un fiel reflejo de la transformación de cuarta que impulsa Morena en el país"

Pero fue más allá y apunto que le hace un "flaco" favor a la futura gobernadora, porque entre todos sus planes debe figurar el respeto al Estado

de Derecho y el respeto a la propiedad privada.

Para cerrar y sin medias tintas enfatizó que "Las declaraciones de Montoya destilan odio y ambiciones propias de un dictadorzuelo"

**DAVID PARRA: ESPERO QUE ISAAC MONTOYA ME PIDA LAS LLAVES DEL COMITÉ**

Por su parte, el legislador, también por Naucalpan DAVID PARRA dijo va a esperar que el diputado de Morena haga oficial su dicho y que no sólo sea una postura para hacer "grilla". Espera que próximamente, cuando reanuden los trabajos legislativos, ISAAC MONTOYA reitere su petición, mejor aún que lo haga frente a los diputados del PRI que representan distritos de Naucalpan.

La pregunta obligada es: ¿El diputado de Morena tiene el respaldo de la Gobernadora electa para hacer ese tipo de posicionamientos? ¿Peor aún, el líder de la fracción de Morena o alguno que ocupará un cargo en la administración le dieron "línea" para amenazar de esa forma?

**COMENTARIO DEL DÍA: PABLO PERALTA, SIN ESCRÚPULOS, NI SENSIBILIDAD DESPIDE A TRABAJADORES A UNAS SEMANAS DE ENTREGAR Y NO LE IMPORTA QUE TENGAN INCAPACIDAD MÉDICA.**

Una cosa es escribir en las redes sociales y decir que en la Secretaría de Desarrollo Económico trabajan arduamente para dar los resultados que su jefe les pide por el bien de los mexiquenses, otra muy diferente, la forma en la que el titular de esa dependencia trata a sus trabajadores.

Que por cierto también son mexiquenses.

Hablar del trato que le han dado a los que laboran en Sedeco no es nuevo, en otros momentos ya se ha comentado, no sólo en este espacio, en otros más, sobre la prepotencia con la que actúan los funcionarios "de confianza" de PABLO PERALTA.

No es la primera ocasión que se menciona el nombre de su secretario particular ALI RAMÍREZ y la asistente PAOLA GONZÁLEZ y no por su buen desempeño, todo lo contrario, han sido reiteradamente señalados como los personajes que se han dedicado a maltratar a los trabajadores.

Pocos son los que han escapado, la gran mayoría de los empleados que se ven en la necesidad de tratar con este par tienen las peores referencias y todo apunta a que cuentan con el visto bueno del titular, PABLO PERALTA.

Si bien este tipo de comentarios podría interpretarse de varias formas, sobre todo porque podrían ser subjetivas o malintencionadas para dañar la imagen de las personas de confianza del titular, lo cierto es que ya se tienen ejemplos claros.

Uno de los más graves tiene que ver con la renuncia que le exigieron a un trabajador de informática que ya tenía casi 30 años de servicio.

Pedir la renuncia no debe causar sorpresa, pero hacerlo cuando están a unas semanas de entregar el cargo parece ser un asunto personal o de maltrato. Lo peor es que lo hicieron con una persona que estaba de incapacidad médica debido a que sería intervenido quirúrgicamente.

Sin más lo despidieron por órdenes de estos dos. Vaya falta de sensibilidad de parte de PABLO PERALTA...

## EN PLURAL

SERGIO  
VILLAFUERTE

@villafuerte\_sr

## La comunicación como un arma

**L**a comunicación es de las más poderosas armas de la política, eso está claro. Para ser efectiva debe ir más allá de un asesor o cien; es fundamental además una estrategia, líneas discursivas, objetivos claros e incluso un plan basado en fases temporales de acuerdo con la meta a conseguir.

Esta suele ser la influencia en la opinión pública que, a través del tiempo, genera y arraiga percepción positiva sobre el perso-

naje y sus políticas, además de "establecer la agenda", ese efecto en el que todos los demás comunicantes terminan inmiscuidos, aún involuntariamente, en la estrategia del primero a través de la multiplicación del mensaje o de contradecirlo enfascándose en debates que terminan ayudando a obtener el resultado que se proyectó en un principio.

En la política contemporánea de nuestro país, indiscutiblemente el Presidente López Obrador ha sido el ejemplo más notable de habilidad en el uso de esta herramienta para sus fines políticos personales.

Desde sus épocas de activista ganaba simpatías en papel de luchador victimizado por el gobierno (con fotos ensangrentado en un bloqueo a Pemex, en 1996).

Después, como jefe de gobierno de Ciudad de México fue fortaleciendo su autoridad en el micrófono al inaugurar "las mañaneras". Esa misma práctica de las ceremoniales conferencias de prensa ha sido su bastión en la brega política al mando de la República.

Pero alguna maldición parece tener Palacio Nacional que enloquece a muchos de quienes lo habitan. Ese púlpito desde el

cual dicta su versión de la realidad nacional, gradualmente desde 2018 lo ha hecho caer en el abuso, en la burla flagrante a la legalidad y en la agresión a quienes él llama sus adversarios, lo sean o no.

Ahora, obsesionado por inscribirse en la historia de manera gloriosa y presionado por la sucesión presidencial, se ha cebado micrófono en mano contra la más visible opositora a sus planes transexenales. A través de la comunicación de la que se ha adueñado defenestra cotidianamente a Xóchitl Gálvez en favor de sus "corcholatas", aspirantes de Morena a sucederlo.

Más allá de estar pisoteando las leyes (dando el mal ejemplo de que hay ingeniosas formas de eludir las impunemente) y de incurrir en una insidiosa guerra sucia de difamación, el mandatario puede estar tocando terrenos quizá más peligrosos aún.

Como primera llamada, Gálvez fue agredida recientemente en Oaxaca por fanáticos de la 4T. Es algo muy grave si el Presidente no se ha percatado de los alcances de su comunicación de odio; si sí lo sabe y continúa con la sevicia, es todavía peor. Al tiempo. ■

Opinión Mexiquenses con José López



## Derecho de Picaporte

1 ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- **Tercer encuentro DGA - AdM.**
- **De legisladores a alcaldes.**
- **Diputado del PAN, a Morena.**
- **Tiempo de la mujer: PVEM.**
- **Inflan y no levanta botarga.**

Hoy será la tercera de las 7 reuniones de transición entre la Gobernadora Electa **Delfina Gómez** y **Alfredo del Mazo**. El tema es infraestructura. Falta la del tema más importante para los fines político electorales, que es el de Desarrollo Social, que se realizará el 22 de agosto. La atención no se centra tanto en la **Maestra Gómez Álvarez** sino en quiénes la acompañen, pues podrían ser señales de su próximo gabinete ... NOTAS CORTAS: En espacio hemos comentado algunos de los diputados locales y federales que podrían brincar de una cámara a otra y los que aspiran a una candidatura a su respectiva presidencia municipal. Ahora agregamos a los diputados federales. **Eduardo Zarzosa** que es el candidato natural desde la pasada de 2021 y que no fue por la comadre del otro cacique, **Gerónimo Apolonio**, **Paulina Alejandra del Moral**, para San Felipe del Progreso y **Jazmín Jaimes**, para Tlaltlaya. Del PAN, la ultra derechista **Teresa Castell**, buscaría Toluca y **Ana Balderas** haría lo propio para Atizapán de Zaragoza. Por Morena, **Karla Yuritzi Almazán**, alzaría la mano para Texcoco; **Nelly Carrasco Godínez**, en Nicolás Romero; **Armando Corona Arvizu**, en Ixtapaluca y **Arturo Hernández Tapia** regresaría por tercera vez a Tonalco. Por Movimiento Ciudadano, **Rodrigo Samperio** aspira a la senaduría, sumándose así al morenista **Fernando Vilchis**, al panista **Enrique Vargas del Villar**, a la priísta **Laura Barrera Fortoul** y al verde ecologista **José Alberto Couttolenc**, más los que se acumulen en sus aspiraciones para la cámara alta ... Y hablando de diputados, fuerte golpe al PAN nacional y al del Estado de México, pues el legislador mexiquense por el distrito 18 de Huixquilucan, **José Antonio García García**, renunció a su militancia panista para

sumarse al grupo parlamentario de Morena. El propio **Horacio Duarte** le dio la bienvenida haciéndolo público en sus redes sociales ¿Buscará la alcaldía huixquiluquense para la 4T? ¿Podrá enfrentar a **Enrique Vargas del Villar** cuyo matrimonio con la actual edil **Romina Contreras de Vargas** irían por otro trienio para completar en 2029 un gobierno de doce años? No olvidemos en esa demarcación no ha podido ganar Morena ni con el "efecto **López Obrador**" de 2018 ... Durante una plática con **Edgar Garza** en su programa transmitido por redes sociales "Out of the box", el líder estatal del PVEM, "**Pepe**" **Couttolenc** explicó que "es tiempo de la mujer, se necesita pensar diferente, como lo dice tu programa y los americanos, y puso de ejemplo a la Gobernadora Electa **Delfina Gómez Álvarez** ... Por más que la cada vez más rabiosa jauría mediática anti 4T y antes perritos falderos del poder presidencial priísta infle a "la botarga" con el mito de "el fenómeno **Xóchitl**" como promueven en perfecta sincronía desde el titiritero **Claudio X. González**, la verdad es que nada más no levanta, y no lo decimos nosotros, sino las encuestas. Lo "pior" es que gran parte de la doméstica y domesticada prensa local (salvo escasas y honrosas excepciones) repiten lo mismo, como cotorritos. Eso sí, algunos ya le guiñen el ojo a la Gobernadora Electa a pesar de que hace muy poco la atacaban ... Desde este espacio le enviamos una sincera felicitación a nuestro amigo y "coleguita" **Juan José Sánchez García** por su aniversario de bodas y su nueva propuesta que juntos han emprendido. ¡Enhorabuena! ... Qué tengan un excelente martes, raza.

Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

**YA LO DECÍA DON CIRIACO < MI DIFUNTO PADRE > CUANDO CON VERBORREA LE QUERÍAS HACER CAMBIAR DE IDEA; ME CANTARAS COMO UN GALLO...PERONO**

Hace pocos días, se dio una plática que terminó casi en discusión, cuando Maite Azuela, colaboradora de el universal, discutió con el senador Germán Martínez y con la jurista Solange Márquez, moderados por el director de esta casa editorial el señor David Aponte, sobre una plática en la que trataron el tema de que como después de 17 años, el ahora mandatario federal "AMLO" ha protagonizado diversos encuentros con Xóchitl Gálvez; y como al parecer, este señor se ha encontrado con la horma de su zapato, ahora anda queriendo pedir el "desafuero contra Xóchitl". Cabe recordar, aquel 28 de abril de 2006, cuando el entonces presidente Vicente Fox declaró ante empresarios de Aguascalientes que "no había que cambiar de caballo, solo de jinete" y esta frase era precisamente en alusión y refiriéndose desde luego a las

elecciones donde competiría Andrés Manuel López Obrador, quien apenas unos meses antes había enfrentado el proceso de desafuero promovido precisamente por Fox en su contra, dado que en ese entonces fungía como jefe de gobierno de la ciudad de México, y aunque en ese tiempo Andrés López, lo calificó como una persecución política en su contra, resulta que ahora lo quiere proponer, pensando que es una buena medida política para su provecho.

Así que unos días después de este desastroso comentario de López, y precisamente durante un encuentro entre Germán Martínez, Solange Márquez y el sr. David Aponte, el primero recordó el primer discurso de Amló tras recibir la banda presidencial, donde agradeció efusivamente a Enrique Peña Nieto "por no haberse metido en las elecciones" pero nunca se olvidó, y de inmediato rectificó refiriéndose al expresidente Vicente Fox, quien de acuerdo con el tribunal electoral; si habría intervenido en las elecciones de 2006.

No sé si usted se enteró del actuar de López obrador, cuando cometió el error de

## EN MI OPINIÓN



POR Biliulfro

proponer el desafuero de Xóchitl, por lo que posteriormente a ese comentario, la jurista Solange Márquez, aseguró que Xóchitl Gálvez, nunca estaría en el mismo caso. Ya que, de ocupar la presidencia en 2024, no podrá ofrecerle la misma disculpa que Amló le dio a Peña Nieto, dado que "Amló" está jugando exactamente el mismo papel que fox, aunque aquí la diferencia sería; que López Obrador teme profundamente, que Xóchitl Gálvez le arrebate "la narrativa", y con ello, obtener apoyo de grupos marginados en México y por tanto; obtenga el mismo o mayor arrastre que fox en 2000, sobre todo y como lo declaró Xóchitl; "Amló nunca pensó que al abrir la boca, tendría que enfrentar a una mujer de los tamaños de su servidora" por lo que Maite Azuela, solamente matizó la comparación, puesto que durante el proceso de desafuero en contra de Amló, no se le acusó

de lo mismo que ahora Amló le quiere señalar a Gálvez. pues como explicó German Martínez, en ese entonces; él, era el jefe de gobierno y había quebrantado una suspensión judicial. y que a pesar de que eso pudiera ser "jurídicamente opinable", ahora se le ocurre señalar a Xóchitl "por recibir contratos" que habrían sido trabajados con la iniciativa privada. así que, revisando este punto, el sr. David Aponte calificó el actuar de Amló como un abuso de autoridad, "porque está utilizando la información de instituciones del estado mexicano para atacar a lo que él considera "una aspirante a la presidencia de la república".

Por otro lado, Martínez se refirió a la presunta violencia política de género contra Gálvez, y les recordó, que "las mujeres fueron las primeras que le arrebataron la calle durante las marchas por el 8 de marzo previo a la pandemia de covid-19. Así

que ante esta situación finalmente es muy claro que en esta situación es menester recordar que el liderazgo de la legisladora panista Xóchitl Gálvez, hace que ella, el partido y la ciudadanía, la conciben como un candidato tintino para el frente amplio por México rumbo a 2024, ya que de no ser así, sería tanto como entregar la presidencia "pues aunque percibe "mucho resistencia" dentro del pan, esta podría deberse al considerar que Xóchitl es mujer. o bien, a que ella se ha colocado a sí misma a la izquierda dentro del espectro político. pues como lo expresó Aponte, "ella no es de sangre azul" para ilustrar que Gálvez no pertenece a la "partidocracia".

La verdad verdadera, es que la mayoría de los políticos de ese tamaño están apañados y tienen miedo porque no esperaba encontrarse a una mujer de los tamaños de la senadora, sobre todo en el sentido de que ella; ya se creció al castigo, no se dobla, tiene experiencia, da resultados y sobre todo. . . es muy valiente. Y eso no es fácil de asimilar ni por propios ni por extraños.

Pero como siempre. . . la mejor opinión es la de usted

**Se recupera Adán Augusto**

El exsecretario de Gobernación del país, Adán Augusto López Hernández, estuvo domingo y lunes en la zona oriente del Estado de México, donde mantuvo un discurso muy a favor del próximo gobierno de la maestra Delfina Gómez, quien, dijo, pondrá un alto definitivo a la violencia que viven las mexiquenses y hará frente a la corrupción que, puntualizó, contaminó hasta los huesos al poder público en esta entidad.

López Hernández, quien en las últimas semanas se ha recuperado en la mayoría de las encuestas serias que se hacen para el seguimiento del proceso interno que lleva a cabo Morena para definir a su candidato a la Presidencia de la República, sostuvo que quede quien quede lo importante es que la transformación del país continúe.

Se refirió en particular al riesgo latente de que otras manos pudieran intentar echar abajo las reformas sociales del presidente Andrés Manuel López Obrador, y dijo que el pueblo de México será el primero en defender



avances como la pensión a adultos mayores, la cual, incluso, propuso que se baje de 65 a 63 años para la población objetivo, y que ésta incrementa su beneficio económico.

“Antes de Andrés Manuel López Obrador los paleteros, los talabarteros, zapateros, los que trabajan en la calle no tenían derecho más que a morir de hambre cuando llegaban a cierta edad y se convertían en una carga para la familia, por eso muchos eran abandonados, pero hoy, con la pensión para adultos mayores, ya pueden vivir el último tramo de la vida con dignidad y respeto”, indicó.

Mientras algunos de los precandidatos o “corcholatas”, como les dice el propio López Obrador, van a la baja, López Hernández va repuntando y le está echando toda la carne al asador previo a la encuesta nacional que levantará Morena en los próximos días.

**Se aceleran las pasiones en Toluca**

Raymundo Martínez Carbajal, de imponerse en el proceso interno priista para jugar por la reelección como presidente municipal de Toluca, tendrá como principales opositores a los priistas toluqueños, pues prácticamente nadie, a excepción de él mismo, está de acuerdo con que se le premien sus desatinos colocándolo como candidato nuevamente a esa importante posición política.

Alguien que ha sido sumamente claro en la crítica al actual alcalde de Toluca es el diputado Braulio Antonio Álvarez Jasso, quien, en síntesis, le recordó aquel viejo dicho de que “el que ya bailó, que se siente” y que deje que los demás entren a la fiesta.

Los liderazgos de la zona norte de la capital mexiquense, donde todavía se siente la mano del exalcalde Fernando Zamora Morales tampoco ven con buenos ojos la posibilidad de reelección de Raymundo Martínez Carbajal e incluso advirtieron que, de darse esa “jugada”, ellos de plano se abrirán del lado de Morena y apoyarán a quien sea que vaya por el partido guin-

da, pues no solamente no le ven futuro a Martínez Carbajal, sino que, lo peor, se sienten traicionados por quien no ha tenido la decencia ni siquiera de regresar a dar las gracias a quienes en algún momento lo respaldaron. Solo, solito, solitito.

**Para rematar...**

Dicen que el primer designado en el próximo gabinete estatal es un panista. En efecto, el actual diputado federal José Antonio García García, prefirió cambiarse de camiseta y aprovechar la posibilidad de debutar como funcionario público estatal antes de seguir a la sombra de Enrique Vargas del Villar y del Partido Acción Nacional.

El actual diputado federal por el distrito 18 de Huixquilucan de plano prefirió un huequito en la próxima administración estatal y garantizar seis años en el poder público mexiquense antes de seguir haciendo “cola” por una oportunidad por la alcaldía de su natal Huixquilucan, donde sabe perfectamente que quedan tres años más de administración de Romina Contreras Carrasco, calificada como una de las mejores alcaidesas del país y quien no tendrá problema alguno para ratificarse al frente de ese cargo.

Estoy convencido que el progreso de cualquier proyecto de Nación, con la unidad de la sociedad y partidos políticos es más fácil de alcanzar si se trabaja por el bien común, más allá de ideologías de las llamadas, de izquierda, derecha o centro; De ahí se desprende la importancia que tiene esta concentración política como lo es El Frente Amplio, donde tendremos la oportunidad de expresar a través del diálogo nuestro sentir acerca de los cambios que es necesario y urgente corregir, cambiar e innovar para nuestro México.

Desde la trinchera individual de cada ciudadano, podremos ir construyendo de una manera diferente un gobierno que trabaje en sintonía con los tiempos actuales y que nos permitan, construir no solo pensando en los yerros del presente, sino buscando innovar y crea nuevas líneas de acción y al mismo tiempo, recuperar a nuestras instituciones públicas para darles su justo valor dentro de una democracia, devolverle el respeto a la autonomía a cada uno de los tres poderes de gobierno y dejar de lado, la división entre los mexicanos, que tanto daño ha ocasionado, generando mayor violencia e inseguridad y para ello, tendremos que participar activamente, inscribirse o registrarse en <https://frenteampliopormexico.org.mx/RegistroUniversal>, no perdamos la oportunidad de poder decidir libremente quien puede encabezar es-



## Un Poco de...

Rodolfo Fernando Acevedo Vásquez

*“El Despertar Ciudadano en la Política para el 2024”*



FRENTE AMPLIO

te proyecto de nación, tenemos que hacer algo revolucionario y pacífico, “Ponernos a y trabajar, pero a trabajar por nuestro México. Ahora bien, toda relación partidos-sociedad, debe ser dentro de un marco de respeto y responsabilidad, saber escuchar y discernir cualquier diferencia con la mejor apertura de diálogo y concertación para llegar a los acuerdos necesarios, aplicar los valores, principios misión y visión del Frente Amplio, sin trastocar los intereses propios de la comunidad, debemos trabajar mucho para encontrar la madurez suficiente e identificar y separar intereses personales para sumarnos a los compromisos políticos y sociales y darles el justo equilibrio de respuesta; los aspirantes tendrán que ser más coherentes en la elaboración de sus discursos, pues son ellos el primer vínculo de comunicación con la sociedad y sus organizaciones. La sencillez con la que se acepten los errores, incrementará en forma decidida la posibilidad de fortalecer y consolidar las filas del Frente Amplio.

Esta propuesta que se está llevando a cabo con miras a la elección del

2024, debe ser el parte-aguas de la nueva época de la democracia, porque el buscar un proyecto de nación a través de un gobierno de coalición, implica un alto grado de oficio político para quienes lo conformen, deberán contar con los conocimientos, capacidad y experiencia en cada área en la que se desempeñen, solo así, se podrá gobernar de forma más eficiente y eficaz, teniendo siempre el compromiso de la transparencia y rendición de cuentas con la ciudadanía, ya que, la sociedad, conoce y vive el reclamo social, ayudan a evaluar el desempeño de los servidores públicos y a detectar a tiempo, cualquier desviación, también apoyan a recopilar en forma ordenada las inquietudes de la ciudadanía, permitiendo un análisis más profundo de la problemática existente y sus posibles soluciones.

### Consideraciones Importantes

Para lograr el objetivo 2024 es importante tomar en cuenta que la vinculación política entre la sociedad y los líderes políticos que la están formando, deben tener la solvencia moral, arraigo y madurez política y emocional y respeto a las autoridades e instituciones electorales en el cumplimiento de sus funciones.

No minimizar el trabajo político de los priistas, panistas y perredistas por humilde que sea en pro de fortalecimiento del Frente y la comunicación con la ciudadanía, reconocer la participación importante de las mujeres y de los jóvenes que proyecten sangre nueva a la democracia, crear y fortalecer el estímulo de pertenencia para que cada ciudadano se sienta parte del Frente.

Generar entre los actores políticos y sociedad un verdadero compromiso de participación en las urnas electorales y combatir con fuerza el abstencionismo, hacer uso de nuestro derecho a votar en el 2024, nos permitirá decidir por el bien de nuestros hijos, nietos y México y evitar a toda costa las relaciones de membrete y escritorío que lo único que generan es el exceso de confianza y resultados negativos el día de las elecciones electorales.

Por ello, ya para concluir la colaboración de esta edición, insisto y soy reiterativo, para que la relación de la sociedad con los partidos sea exitosa, deberá ser llena de honradez, veracidad y confianza y la podremos alcanzar, justo en la medida en que cada uno de nosotros como ciudadanos, cumpla ejerciendo su voto, asumiendo una actitud positiva y responsable que, como parte fundamental, de nuestra democracia, nos corresponda. “Dejemos de lado la simulación, hagamos algo más revolucionario, vamos a trabajar y participar por el bien de México”.

**TRIBUNA LIBRE**

Por: EL ORADOR



- + Diputado federal del PAN en Huixquilucan, brinca a Morena con el ofrecimiento de ser postulado candidato a presidente municipal.
- + Negocios y contratos millonarios con ex gobernadores priistas, hunden las posibilidades de Higinio Martínez, para ocupar un cargo relevante en el gabinete de Delfina Gómez.



**CON EL OFRECIMIENTO DE HACERLO CANDIDATO** a presidente municipal por Huixquilucan en el 2024, el diputado federal José Antonio García García, abandonó las filas del Partido Acción Nacional para sumarse al Grupo Parlamentario de Morena, restando fuerza al equipo del PAN en San Lázaro y también al grupo político del diputado local panista, Enrique Vargas del Villar, a unas semanas de que inicie el próximo gobierno que encabezará la Maestra Delfina Gómez Álvarez en el Estado de México. Así lo dio a conocer el Coordinador del Equipo de Transición de la gobernadora electa en la entidad mexiquense, Horacio Duarte Olivares, quien comienza a definir cuál será el estilo o sello de gobernar a la entidad mexiquense, de la Maestra Delfina Gómez, con un buen operador político desde la Secretaría General de Gobierno. Horacio Duarte, acierta otro punto a su carrera política al debilitar la estructura impenetrable antes de la elección pasada de Enrique Vargas Del Villar en Huixquilucan, el municipio que es realmente la joya de la corona, que con la jugada de ajedrez puesta en marcha, podrían despojar a Romina Contreras Carrasco, presidenta municipal y esposa del coordinador de los diputados en la LXI Legislatura local, Enri-

que Vargas Del Villar, de la presidencia municipal el próximo año, terminando con un reinado panista de tres trienios en forma consecutiva.

**NEGOCIOS Y CONTRATOS MILLONARIOS** con ex gobernadores priistas, hunden las posibilidades de Higinio Martínez para ocupar un cargo relevante en el gabinete de Delfina Gómez, pues podrá notarse que no todo es miel sobre hojuelas en Morena, la información resulta muy delicada que ya se filtró a la máxima jerarquía de Morena en el país, donde todas y todos se alinean, es decir Palacio Nacional. Se trata de una serie de negocios que involucran directamente a Higinio Martínez Miranda, quien aliado o asociado a personajes de oscuro pasado como el ex gobernador Eruviel Ávila Villegas, entre otros personajes mexiquenses, preparan el asalto al poder en el gabinete de la Maestra Delfina Gómez. Actualmente, tienen todo un emporio asentado en los terrenos de lo que fue la paraestatal Sosa Texcoco, la llamada Ciudad Futura de Texcoco y hoy convertida en Las Américas, desde donde operan para tratar de desbanicar en el 2029, la continuidad de Morena en el Estado de México, manteniendo negocios millonarios como estrategia político-

económica que les ha permitido expandir emporios y el horizonte político con gobernantes como Cuicatláhuac García Jiménez de Veracruz, entidad donde han establecido grandes negocios como exclusivos hoteles, claro siempre al amparo del “viejo PRI” y del poder desde el senado de la República. Como es de esperarse, la información para nada agradó al jefe supremo de Palacio Nacional, quien ni por un descuido, dejará pasar a Higinio Martínez en el gabinete de la Maestra Delfina Gómez, esa es la razón por la que no ha recibido, ni recibirá al senador Martínez Miranda, quien además de las ligas con expriista del ala más corrupta en el país, parece que ya olvidó aquella primera entrega de un Fideicomiso por la cantidad de 5 mil millones de dólares, para lo que sería la primera etapa del Aeropuerto Internacional en Texcoco, recursos, que aseguran, quedaron enterrados “dicen ellos” en las obras del fallido proyecto que encabezó el gobierno del sexenio anterior impulsado por Enrique Peña Nieto. Sin embargo, se sirvieron con la cuchara molera, al comprar más de 100 Hectáreas cada uno de



los personajes involucrados, en el polígono del fallido Aeropuerto de Texcoco. De ese tamaño es el pleito entre ex gobernadores priistas neoliberales y el Presidente de México, quien ha dado muestra que no está dispuesto a permitir que le arrebatan el poder presidencial, que aún ejerce.

**SIGANOS EN**  
[www.latribuna.com.mx](http://www.latribuna.com.mx)

